



Nuestras Lecturas

p.7

# El Almirante Latorre

672 739  
Por FIDEL ARANEDA BRAVO

Oscar Espinosa Moraga ha publicado una segunda edición, corregida, aumentada y elegantemente impresa, de su obra "Latorre y la Vocación Marítima de Chile". Bien merece el héroe de Angamos esta biografía en edición de lujo, financiada por la "Gran Logia Masónica de Chile", porque el país ya está convencido de que "no puede relegarlo más a ese 'claroscuro' del cual habla Espinosa Moraga en su breve prólogo.

El almirante Juan José Latorre Benavente y el capitán de Corbeta Arturo Prat Chacón son las figuras máximas de la Armada Nacional, pero por todo lo que Chile exalta a este último, disminuye al primero; quizás Latorre es más desconocido, porque lanzó al abordaje de la eternidad a Grau, y Prat encontró la muerte heroica al abordar el Huáscar.

Ha sido necesario que el historiador Oscar Espinosa Moraga escribiera esta bien documentada y amena semblanza del almirante Latorre para poner de actualidad la figura del valiente marino e intuitivo estadista.

Es muy rica la personalidad del héroe de Angamos, senador por Valparaíso, Consejero de Estado y Ministro de Relaciones Exteriores, en 1898, que ideó un plan estratégico en el grave conflicto que entonces afrontó Chile con Argentina. Era necesario dar un ultimátum al país vecino, en uso de las facultades que otorgaba a nuestra nación el artículo 4.o o 5.o del Tratado

de 1896, para recurrir al Arbitraje de su Majestad Británica; sin embargo, el Canciller no pudo, por el momento, cumplir sus deseos, "frenado por el Presidente Errázuriz Echaurren, que comenzaba a sentir debilitadas sus energías y vivía presa del terror de la guerra". A pesar de todo triunfó la tesis de Latorre: hubo arbitraje, que, como es natural, fue acatado por las dos naciones. Por dificultades con Errázuriz, el Ministro de Relaciones renunció a su cargo, el 18 de septiembre de 1898. Don Emilio Bello Codesido tampoco pudo seguir de Ministro de Industria y Obras Públicas, en ese mismo tiempo, porque no soportó más la debilidad de carácter del Jefe de Estado.

El almirante Latorre era un hombre muy visionario: fue uno de los pocos marinos de alta graduación que se mostraron partidarios del Presidente José Manuel Balmaceda, no aceptando la sublevación de la Escuadra en 1891. Latorre fue destituido de la Marina, a la que se le reincorporó más tarde. Fue también uno de los primeros senadores balmacedistas, elegidos en 1894. Francia le concedió con la Legión de Honor. Murió en Viña del Mar en 1912.

Espinosa Moraga estudia muy seriamente la familia de doña Julia Moreno Zuleta, esposa de Latorre, hija de José Antonio Moreno, "el legendario manco Moreno", que con su inmensa riqueza contribuyó al progreso de la región del Norte.

## El almirante Latorre [artículo] Fidel Araneda Bravo.

Libros y documentos

**AUTORÍA**

Araneda Bravo, Fidel, 1906-1992

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1981

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

El almirante Latorre [artículo] Fidel Araneda Bravo.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)